

Javier Andreu Pintado – Javier Larequi Fontaneda (eds.), *Inter medium Vasconum pertransibunt aquae. Vascones y termalismo en la Antigüedad hispana. Opera selecta de M<sup>a</sup> Jesús Peréx Agorreta*, Madrid, Universidad Nacional de Educación a Distancia, 2021, 264 pp. [ISBN: 978-84-362-7681-7].

La obra que reseñamos tiene por objetivo fundamental homenajear la trayectoria académica de la Dra. M<sup>a</sup> Jesús Peréx Agorreta, recientemente jubilada en la Universidad de Educación a Distancia. En efecto, la Dra. M<sup>a</sup> Jesús Peréx ha venido ejerciendo una intensa actividad docente e investigadora en la Facultad de Geografía e Historia de la UNED. Formada en la Universidad Complutense de Madrid, donde terminó sus estudios de licenciatura, posteriormente presentaría su tesis doctoral sobre *El poblamiento en territorio de los vascones en época romana (República y Alto Imperio)*, bajo la dirección de J. M<sup>a</sup> Blázquez Martínez, maestro de muchos de los que nos dedicamos al estudio de la Antigüedad. Incorporada a la Facultad de Geografía e Historia de la UNED a finales de los años setenta, ha sido secretaria académica de la Facultad, vicedecana de Ordenación Académica, directora del Departamento de Historia Antigua y, finalmente, decana de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED del 2011 al 2018.

Tras la correspondiente nota de los editores, J. Andreu Pintado y J. Larequi Fontaneda, ambos de la Universidad de Navarra, el volumen se estructura en tres grandes unidades. En la primera de ellas se lleva a cabo una semblanza de la trayectoria profesional de la homenajeadora, a cargo en primer término de la arqueóloga navarra M. Unzu Urmeneta, en segundo lugar de J. Andreu Pintado y, por último, por parte de V. García-Entero de la Universidad Nacional de Educación a Distancia. A estas tres colaboraciones se añade un apartado donde se recoge todo el historial profesional, así como la actividad y producción científica de la Dra. Peréx.

La segunda unidad de la obra se refiere a la que ha sido una de las principales líneas de estudio de dicha investigadora: los vascones en las fuentes clásicas. En esta unidad, por tanto, se recogen las aportaciones más destacables –a juicio de los editores– sobre dicha temática de esta autora: “Características generales del pueblo vascón”; “Emplazamiento de *Iturissa, mansio* en la vía de Astorga a Burdeos”, junto con M. Unzu Urmeneta; “Nuevos datos sobre la presencia romana en el Pirineo Occidental”; “La cultura funeraria en Navarra en época romana”, junto con M. Unzu Urmeneta; “*Tarraga*, ciudad federada del convento jurídico Cesaraugustano”; “Roman baths in Pamplona (Navarra, Spain)”, en colaboración con P. Prieto Sáez de Tejada, M. Unzu Urmeneta y A. Hernando Grande; “Los vascones en las fuentes clásicas en época romana: crónica historiográfica (2004-2008)”, junto con J. Andreu Pintado; “La *mansio* de *Aracaeli* (Uharte-Arakil, Navarra)”; “Término augustal hallado en Lekunberri (Navarra): Estudio preliminar”, junto con J. Rodríguez Morales. Todas estas aportaciones se ven acompañadas, muy acertadamente, por unas notas introductorias, a cargo de los editores de la obra, en las que se viene a

realizar una valoración del momento historiográfico en el que se contextualiza cada una de las contribuciones, al igual que en relación a lo que puede considerarse la más destacable aportación de cada una de ellas.

La tercera unidad de la obra se centra en la que ha sido otra de las líneas de investigación de M<sup>a</sup> Jesús Peréx: termas curativas y culto a las aguas en la Hispania romana. Dentro de este bloque se incluyen las aportaciones siguientes: “Las termas medicinales de época romana. Arquitectura al servicio de la salud y el culto”, junto con C. Miró i Alaix; “*Thermes et Balaneia en Hispaniae: Un état de la question*”, en colaboración con C. Fernández, C. Miró i Alaix, V. García-Entero y S. González-Soutelo; “*Vbi aquae ibi Salus*. Atlas de aguas mineromedicinales, termas curativas y culto a las aguas en la Hispania antigua”, junto con C. Miró i Alaix; “*Salvs Romana: ciencia y técnica en el termalismo antiguo*”. Todas las contribuciones, y al igual que en el bloque anterior, se acompañan de una breve, pero muy útil, nota editorial en la que se contextualiza cada trabajo de este segundo gran ámbito de investigación de M<sup>a</sup> Jesús Peréx Agorreta que cristalizaría en los años noventa con la Mesa Redonda sobre Termalismo antiguo en la Península Ibérica, para continuar en 1996 con el *I Congreso Peninsular de Termalismo antiguo* y ya, posteriormente, con la notable publicación de *Vbi aquae ibi salus. Aguas mineromedicinales, termas curativas y culto a las aguas en la Península Ibérica (desde la Protohistoria a la Tardoantigüedad)*, Madrid, 2018.

No cabe más que congratularse, pues, por la publicación de este volumen recopilatorio de tan interesantes estudios que con gran acierto los editores de la obra, J. Andreu Pintado y J. Larequi Fontaneda, han seleccionado para rendir un justo y merecido homenaje a la amplia trayectoria profesional de M<sup>a</sup> Jesús Peréx Agorreta con ocasión de su reciente jubilación.

Gregorio Carrasco Serrano  
Universidad de Castilla-La Mancha  
[Gregorio.Carrasco@uclm.es](mailto:Gregorio.Carrasco@uclm.es)